

ANTECEDENTES HISTÓRICOS DEL MUNICIPIO

SURGIMIENTO DEL MUNICIPIO

Moroceli para algunos historiadores es una palabra mexicana; a principios del siglo XIX y no existían las emisoras de radio en Honduras, la gente en el país lo que escuchaban eran emisoras de Cuba y de México. Es a través del dialecto mexicano que se descubre que Moroceli significa Nido de Gorriones, la población inicial de Moroceli era una mezcla de mestizos con tolupanes.

Moroceli en el siglo XVIII era una zona de descanso. Don Eusebio Morazán padres de Francisco Morazán era un comerciante, caminaba comerciando en diferentes lugares mineros vendiendo diferentes artículos: ropa, cuchillos, bebidas, armas. Moroceli pertenecía al ayuntamiento de Tegucigalpa y en una gira Don Eusebio posaba con su esposa Guadalupe Quezada de Morazán es probable que Francisco Morazán nace en Moroceli en un momento de descanso, pero de esta historia cabe recordar que Tegucigalpa, es el antiguo nombre de Tegucigalpa que significa Cerro de Plata.

Como poblado Moroceli se fundó en el siglo XVIII, sus primeros pobladores fue una invasión de moros, dentro de sus moros venia un cacique de nombre Celi en el mi siglo hay una emigración de Mestizos y tolupanes hacia la comunidad comienza el primer culto religioso a través de la fe católica dentro del desarrollo acuífero natural lo que el pósito del Señor, según algunos comentan que alguien pudo dejar olvidado un crucifijo en la fuente pero como la fe de los feligreses era ciega y es por eso que hoy se le denomina el Señor de las Aguas.

siglo XVIII es cuando empieza división de provincias, siempre manipuladas por la iglesia católica y dividen a Tegucigalpa entre curatos que era el curato de San Miguel Arcángel en Tegucigalpa, curato de Cantarranas al cual pertenecía Moroceli, San Juancito, Cantarranas, Talanga y la aldea de Villa de San Francisco; y el curato de Yuscarán que fue el tercero. En la misma época se da la creación del departamento de El Paraíso, se utilizaban como línea divisoria los acuíferos naturales y Moroceli pasa a ser parte del departamento de El Paraíso. A finales del siglo XVIII en el año 1804 Moroceli es reconocido como poblado mayor y en 1864 le dan el título de municipio, 60 años después al darle el título se le da el derecho de conformar la corporación Municipal conformada por el alcalde, secretario sindico; en esa época había un aproximado de 300 habitantes sin energía eléctrica, sin agua, sin carretera, las personas transitaban a pie o a lomo de la mula o caballo.

FUNDACIÓN DEL MUNICIPIO

Moroceli, fue fundada en 1496 pero sus pobladores aseguran que se fundó en 1661. En el recuento poblacional de 1791 aparece como Curato de Cantarranas.

ORIGEN DEL NOMBRE DEL MUNICIPIO

El origen del nombre es del vocablo Liquitimaya, que en dialecto mexicano significa “rio de los gorriones”; su nombre original fue San Antonio de Liquitimaya. Otra versión dice que el primer poblador fue una persona de origen Moro, llamado Celi. es aquí la conjugación oridentifica.

PRIMEROS POBLADORES

Es importante resaltar que la mayoría de sus pobladores llegaron entre los años de 1860 y 1910. No contamos con un dato exacto de nombres de los primeros habitantes.

PRIMERAS COMUNIDADES

Las primeras comunidades que existieron en el municipio de Moroceli son: Hoya Grande, Buena Vista y Mata de Plátano.

FECHA QUE RECIBIÓ CATEGORÍA DE MUNICIPIO

Fue erigido municipio en 1864, y en la división política territorial de 1889, aparece ya como municipio de El Paraíso. Es importante resaltar que la mayoría de sus pobladores llegaron entre los años de 1860 y 1910.

De acuerdo al Decreto de creación del municipio de Moroceli, se tiene las siguientes aldeas y caseríos:

TRADICIONES Y COSTUMBRES

Tradiciones: es tradición todo aquello que una generación hereda de las anteriores y por estimarlo valioso, llega a los siguientes. Se considera tradicionales a los valores, creencias, costumbres y formas de expresión artística característicos de una comunidad, en especial a aquéllos que se transmiten por vía oral. Lo tradicional coincide así, en gran medida, con la cultura y el folklore o "sabiduría popular".

Entre las tradiciones y costumbres con un arraigo social en el municipio de Patuca se distinguen las siguientes

- En Semana Santa los pobladores evitan el consumo de carne, especialmente carnes rojas
- Celebración y coronación del día de finados, es decir, visitas al cementerio el 02 de noviembre de cada año a coronar las tumbas
- o .
- Rezar a los muertos a los 9 días, 6 meses y un año; brindándole café, pan, mistelas.

- Celebración de fiestas patronales.
- Realizar Serenata, Romerías, Veneración de Imágenes, Carrera de cintas después de fiestas bailables.
- Celebración de fiestas de fin de año con comidas típicas y fiestas bailables.
- Durante la feria patronal del casco urbano que es un honor al señor de las aguas, los remeristas acostumbran visitar el pósito donde se bañan y llevan aguas para sus casas porque creen que esa agua cura todas las enfermedades que puedan tener.

GASTRONOMÍA

- Comidas, Bebidas y Postres Típicos
- Comidas:
- Sopas de mondongo, tapado y de Hoya de carne fresca; tamalitos pizques, tamales, tortillas de elote y montucas; casamientos (arroz con frijoles), capirotadas; pescado (en semana santa), torrejitas y nacatamales (en navidad)

BEBIDAS:

- Horchata
- Fresco de mango, maracuyá, tamarindo y limonadas
- Mistela
- Chicha, café y Te
- Vino de Naranja, papa y chilate
- Aguardiente o guaro

POSTRES:

- Mazapán, rosquetes y totopostes
- Ayote en dulce
- Pan con levadura de huacal y champurreado
- Arroz con leche

PATRIMONIO HISTÓRICO

Entre el patrimonio cultural del municipio se pueden mencionar la iglesia ubicada en el casco urbano del municipio, el parque central y el edificio de la municipalidad.

PRIMEROS SERVICIOS PUBLICOS

AGUA POTABLE

El primer proyecto de agua potable fue en el año de 1965 el agua era extraída de un pozo que estaba conectado a una planta y luego esta era almacenada en un tanque para hacer la distribución, en ese entonces los beneficiarios eran 180 abonados, con el paso del tiempo la población fue en aumento y se dio la necesidad de hacer mejoras en el proyecto, iniciando en el año de 1982 con la instalación de un sistema de agua potable del río Neteapa y que actualmente abastece la población, en la actualidad se ha venido implementando algunas mejoras entre ellas una planta potabilizadora

CENTRO DE SALUD

Fue fundado en el año de 1960 iniciando sus funciones en una casa particular de la sr. Ada Avilez, para el año de 1969 la comunidad junto con la municipalidad construyeron un local que asignaron para que funcionara el centro salud donde era atendido por una auxiliar de enfermería de nombre Marilis Aguilar, en los años de 1970 a través del proyecto una Alianza para el Progreso asistía un médico general desde la ciudad de Danlí, dos veces por semana, brindando atención a la población del municipio.

ESCUELA URBANA MIGUEL MORAZÁN

Fue fundada en el año de 1962 en el gobierno del Dr. Villeda Morales

INSTITUTO JOSÉ RAMÓN VILLEDA MORALES

Fue fundado en el año de 1980 por iniciativa de los señores Fulgencio Trujillo, Raúl Flores, y Miguel Ángel Ponce y con el apoyo del Profesor Justo Pastor Bonilla, quienes llevaron la solicitud ante el ministerio de educación y posterior mente al congreso nacional quien presentó la moción y la misma se aprobó el 19 de enero de 1981 dando la autorización el Ministerio de Educación para la creación del Instituto, mediante el acuerdo ministerial N°40-EP81, atendiendo con la modalidad de ciclo común en jornada nocturna, en 1985 se construyó el edificio en el que actualmente funciona el centro educativo y en el año de 1997 comienza a funcionar la carrera de educación comercial.

POSTA POLICIAL

Según relatos en el año de 1963 ya se contaba con la presencia policial en el municipio que en ese entonces era llamado Cuerpo Especial de Seguridad, según acta del 22 de noviembre de 1968 se donó un terreno para la construcción de la posta policial (FUSEP), cuyas funciones eran asumidas por un sud delegado.

COMUNICACIONES

En el año de 1955 funciono el telégrafo como primer servicio de comunicación, fue entonces hasta el año de 1990 que se implementó el servicio de telefonía HONDUTEL con teléfonos comunitarios, en 1998 se instaló con servicio completo con una cobertura para 40 abonados, pero a partir del año 2014 ya no está prestando servicios.